

*DIARIO DE ACONTECIMIENTOS REFERENTES A ESPAÑA DURANTE
LOS MESES DE OCTUBRE Y NOVIEMBRE DE 1962*

1 octubre.—**LLEGADA DEL CAUDILLO A BARCELONA.**—Su Excelencia el Jefe del Estado se traslada a Barcelona en avión para conocer personalmente los estragos causados por las inundaciones y adoptar las medidas oportunas para remediarlos. Llegó acompañado de los ministros de Industria, Aire, Asuntos Exteriores, Agricultura, Comercio, Marina, Gobierno, capitán general Muñoz Grandes. Durante su recorrido por la ciudad fué aclamado por una inmensa multitud que sobrepasaba el medio millón de personas. En la catedral asistió a un solemne funeral por las víctimas de las inundaciones.

2 octubre.—**RECORRIDO DEL CAUDILLO POR LA ZONA SINIESTRADA.**—El Jefe del Estado verificó un amplio recorrido por toda la zona barcelonesa siniestrada, siendo acogido por el clamor entusiasta de las poblaciones. Pronunció discursos en Sabadell, Rubí y Tarrasa. En Tarrasa, contestando al discurso del alcalde, dijo Su Excelencia:

«Catalanes, españoles todos aquí reunidos: He venido a visitaros, a recorrer los pueblos afectados por esta gran tragedia y a traer os el saludo y el corazón de España. Desde las primeras horas en que perturbó la paz de vuestros hogares la tromba apocalíptica de las aguas desbordadas, sentimos en nuestra carne vuestros dolores; y desde los primeros momentos acudieron a Cataluña los principales ministros de mi Gobierno a tomar contacto con la realidad, a aliviar en lo posible todos los dolores y todas las circunstancias. Nos hemos encontrado con una tragedia superior a la pensada. Jamás en la historia de nuestro país se recuerda un número tan grande de víctimas como el que aquí se sufrió. Para ellas nuestras oraciones y nuestra devoción; y nuestra simpatía, ayuda y estímulo para los que con espíritu de trabajo y en el servicio al trabajo lo han perdido todo. Pero los bienes materiales, los daños económicos, los perjuicios sufridos en la familia, en los hogares, en el taller o en las fábricas serán compensados, serán atendidos, porque para esto está el Gobierno y está tras él toda la Nación.

No es la voluntad de un hombre solamente; es el espíritu de nuestro Movimiento, la unidad entre los hombres y las tierras de España; unidad que se contrasta en esta solidaridad en momentos difíciles de los pueblos, en que toda España se pone en pie para ayudar a la comarca o a la región en desgracia.

Pero no es solamente esto: es también la eficacia del Movimiento Nacional, el Movimiento que nos une, que nos hace solidarios en un destino histórico, que tiene soluciones para todos los problemas sociales y que no se amilana por la desgracia, porque cuenta con una base económica, con medios de toda índole, con la estabilidad y la fortaleza para poder remediar todo lo necesario.

Cuando estamos iniciando un plan de Desarrollo que dé a la Patria dimensiones nuevas, un progreso nuevo de elevación del nivel de vida, se pone en nuestro camino esta desgracia y esta contrariedad. Pero no representa nada. Todas las contrariedades que hemos tenido en estos años en España, primero restañar las heridas y superar las destrucciones de la guerra; después, las inundaciones de Valencia o el incendio de Santander, o las inundaciones de Sevilla; todas ellas fueron motivo de un servicio más que

ha permitido no sólo sacarle fruto, sino sobre aquellas ruinas elevar nuevos pueblos, nuevas industrias más modernas y más prósperas. Y lo mismo sucederá en esta región catalana: de la desgracia y del desafío de la naturaleza sacaremos bienes y fuerzas renovadas. No podemos atender a los que han muerto. Pero esos son bienaventurados en el cielo, porque murieron por la Patria y por el trabajo. Pero continuaremos adelante en la búsqueda de una vida más próspera y más justa para la Patria. ¡Arriba España!

3 octubre.—EL CAUDILLO REGRESA A MADRID.—Terminada su inspección de las zonas afectadas por las inundaciones, S. E. el Jefe del Estado regresó a Madrid, acompañado de los ministros secretario general del Movimiento, Ejército, Gobernación, Aire y Presidente del Consejo de Economía Nacional.

* * *

CONVENIO SOBRE SEGURIDAD SOCIAL ENTRE ESPAÑA Y ECUADOR.—La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores ha facilitado la siguiente nota:

«En el día de hoy y en el palacio de Santa Cruz, el Ministro español de Asuntos Exteriores, don Fernando María Castiella y Maíz, y el embajador de la República del Ecuador, don Jorge Castillo Carrión, han procedido a la firma del canje de los instrumentos de ratificación para poner en vigor el Convenio General entre España y Ecuador sobre Seguridad Social, que fué firmado en Quito el 1 de abril de 1960.

El Convenio de Seguridad Social que entra en vigor consagra el principio de la equiparación del trato de los españoles y los ecuatorianos en uno y otro Estado y garantiza la conservación de los derechos adquiridos en uno de ellos cuando se trasladen al territorio del otro.»

* * *

CONVERSACIONES ECONOMICAS HISPANO-SUECAS.—En la sala internacional de la Casa Sindical comenzaron las conversaciones económicas hispano-suecas. La Delegación sueca, integrada por los representantes de las finanzas, la industria y la agricultura de aquel país, ha sido invitada por la Organización Sindical para entrevistarse con un grupo de representantes españoles de los mismos sectores.

La sesión inaugural estuvo presidida por el secretario general de la Organización Sindical, que representaba al ministro secretario y delegado nacional de Sindicatos, y el embajador de Suecia en España.

5 octubre.—DISCURSO DEL EMBAJADOR ESPAÑOL EN LA O.N.U.—El embajador de España en las Naciones Unidas, don José Félix de Lequerica, ha pronunciado un discurso en la Asamblea General en el que tras elogiar la conducta del fallecido secretario general, Hammarskjöld, afirmó que España se muestra contraria a que dicho puesto de tan alta responsabilidad sea desempeñado por un triunvirato.

El señor Lequerica fustigó al bloque comunista por su política de «cocodrilo llorón» en relación con los problemas llamados coloniales.

El embajador español hizo historia de la colonización española en América, subrayando su carácter humano. Por lo que respecta a África recordó que el papel de España fué infinitamente menor: «otros pueblos obtuvieron el provecho y la gloria, como pecharon con el riesgo de la colonización africana». Por ello, España no llegó a sentarse a la mesa *du banquet de la vie*, como dice un conocido verso, y por eso son ahora tan pequeñas sus responsabilidades y deberes en el continente africano. No obstante—agregó—, España colaborará con las Naciones Unidas en este y en los demás campos, de acuerdo con los principios que rigen esta organización. Pero puso en guardia a la Asamblea General contra ciertos grupos interesados en la perturbación política, a los cuales siempre resulta fácil simular fervores ideológicos y entusiasmos liberales tan sólo para agitar a los que honestamente persiguen esas finalidades y empujarles a operar con

pasión. A este respecto, el señor Lequerica preguntó: ¿Puede imaginarse nada tan curioso como la tenaz invocación a la lucha contra las prácticas coloniales por parte de la representación de la Unión Soviética en esta Asamblea? Señaló que Rusia, tras haber ahogado en sangre la rebelión de los pueblos por ella sojuzgados, se atrevió a derramar lágrimas de cocodrilo sobre la puerta de otros Estados ahora miembros de la O.N.U. que han obtenido la libertad sin lucha de ningún género y en años anteriores, mientras niega el derecho a la autodeterminación a las naciones y pueblos que ella coloniza.

6 octubre.—DECLARACIONES DEL MINISTRO DE INFORMACION Y TURISMO. «Hay que promover un mayor intercambio de noticias y de gentes entre Portugal y España para que estos dos pueblos se conozcan todavía mejor y se estimen más», ha declarado el ministro español de Información y Turismo, profesor Fraga Iribarne, en una entrevista que concedió en Madrid al corresponsal del *Diario de Lisboa*.

El matutino lisboeta publicó en su primera página y con gran relieve el texto de las declaraciones del ministro español, quien en el curso de ellas puso de relieve la importancia estratégica de los territorios europeos y africanos de Portugal y España, lo que hace que «ambas naciones constituyan un objetivo primordial de los que aspiran a dominar el mundo, basado en la civilización occidental» y acentuando la identidad de intereses de los dos países.

Subraya también el interés del estrechamiento de las relaciones luso-españolas «de modo que la insidia y la desconfianza jamás puedan germinar entre portugueses y españoles». «Desde mi puesto de Ministro de Información y Turismo nada tendrá más importancia para mí que aquello que se refiera a las informaciones sobre cuanto suceda en nuestros dos países.»

8 octubre.—TELEGRAMA DEL CARDENAL MONTINI.—El cardenal Montini, arzobispo de Milán, ha dirigido al Jefe del Estado español el siguiente telegrama:

«En nombre de estudiantes católicos milaneses y en el mío personal, ruego a V. E. clemencia con estudiantes y obreros condenados a fin de que se ahorren vidas humanas y quede claro que orden público en una nación católica puede ser defendido diferentemente que en los países sin fe ni creencias cristianas.»

* * *

CONTESTACION DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES ESPAÑOL.—«Su Excelencia el Jefe del Estado, que conocía anticipadamente el texto de su telegrama por haberlo divulgado muchas horas antes las agencias de Prensa, me encarga comunique a vuestra eminencia reverendísima que su petición de clemencia carece de fundamento por no haber sido dictada ninguna pena de muerte contra los autores de los atentados terroristas, los cuales, por otra parte, hubieran merecido graves sanciones penales en cualquier país civilizado.

Es de lamentar que una campaña de escándalo, iniciada precisamente en Milán con un hecho inculcable, haya podido sorprender a vuestra eminencia reverendísima, a quien siempre recuerdo con admiración y afecto. Besa respetuosamente su sagrada púrpura, Fernando María Castiella.»

* * *

8 octubre.—CONGRESO INTERNACIONAL DE MEDICINA AERONAUTICA.—El Congreso Internacional de Medicina Aeronáutica y Cosmonáutica, XI de los que se han celebrado en Europa, ha sido inaugurado por el ministro del Aire, teniente general Lacalle Larraga, en representación de Su Excelencia el Jefe del Estado.

El acto inaugural se celebró en el salón de actos de la Escuela de Estomatología de la Facultad de Medicina.

Asisten más de doscientos congresistas, que representan a Africa del Sur, Alemania, Argelia, Argentina, Australia, Bélgica, Brasil, Canadá, Checoslovaquia, España, Estados

Unidos, Finlandia, Francia, Grecia, Holanda, Inglaterra, Irán, Italia, Irlanda, Líbano, Marruecos, Noruega, Portugal, Suecia, Suiza, Túnez y Yugoslavia.

A las diez de la mañana se constituyó la mesa presidencial, integrada por el ministro del Aire, subsecretario del Departamento, inspector general de Sanidad del Ejército del Aire, decano de la Facultad de Medicina y otras personalidades.

9 octubre.—MISION ESPAÑOLA AL CONCILIO ECUMENICO.—Ha tomado tierra en el aeropuerto de Flumicino el avión en que viajaba la Misión oficial española que, presidida por los ministros de Asuntos Exteriores, Justicia y Educación Nacional, asistirá a la inauguración del Concilio Ecuménico. También venían en el mismo avión el cardenal primado y arzobispo de Toledo, monseñor Plá y Deniel, y un nutrido número de obispos españoles, entre ellos los arzobispos de Burgos, Zaragoza y coadjutor de Oviedo.

* * *

IV CONGRESO INTERNACIONAL DE LOTERIAS.—En las salas nobles de la Biblioteca Nacional se ha verificado la inauguración del IV Congreso Internacional de Loterías de Estado, al que asisten un centenar de delegados en representación de treinta países europeos y americanos.

12 octubre.—EL CAUDILLO CLAUSURA LOS II JUEGOS IBEROAMERICANOS.—Tuvo lugar en el estadio de Vallehermoso la clausura de los II Juegos Atléticos Iberoamericanos, competición en la que han intervenido atletas representantes de dieciocho países. La jornada final estuvo presidida por Su Excelencia el Jefe del Estado, a quien acompañaban en el palco de honor su esposa, doña Carmen Polo de Franco; el vicepresidente del Gobierno, capitán general Muñoz Grandes; los ministros de la Gobernación, Marina, Información y Turismo, Aire, Trabajo y Obras Públicas.

El Caudillo presenció las diversas finales celebradas, a cuyos campeones entregó las respectivas medallas.

* * *

DIA DE LA HISPANIDAD.—Con motivo del Día de la Hispanidad se celebró un solemne *Te Deum* en la iglesia del Espíritu Santo, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, organizado por el Instituto de Cultura Hispánica. Asistieron el vicepresidente del Gobierno, capitán general Muñoz Grandes; el subsecretario de Asuntos Exteriores; el director general de Información y otras personalidades.

A continuación, en el salón de actos de Cultura Hispánica se celebró un acto académico, durante el cual se hizo entrega de las placas a los nuevos miembros de honor y miembros titulares del Instituto.

Seguidamente leyó un mensaje el embajador de Panamá, doña Elsa Mercado, en representación de los embajadores y del cuerpo diplomático hispanoamericano acreditado en Madrid.

Después de agradecer el honor que le había sido dispensado, la doctora Elsa Mercado dijo especialmente:

«Con la presencia amorosa y permanente de nuestra América, acogidos hoy en el regazo de la Madre Patria, no deja de emocionarnos este nuevo aniversario del 12 de octubre, en que naves españolas, portando el emblema de los Católicos Reyes, la Cruz, la bandera y el rollo de la justicia arribaron a las exóticas playas de Guanahaní, umbral de nuestro común destino y pórtico por el cual España dilató su sangre, su pensamiento y su fe. En esta fecha de reminiscencias históricas, por la cual penetramos a las raíces mismas de nuestra propia existencia americana, permitídmeme evocar, aunque brevemente, a causa del limitado tiempo solicitado a mi intervención en este acto académico, aquellas facetas más destacadas de ese inigualable legado hispánico, que desde la primera etapa del descubrimiento y exploración de nuestro continente, afloraron diáfanos en rasgos de tenacidad, resistencia y arrojo en hombres del temple de Elcano y Magallanes, Cabral y

Vasco Núñez de Balboa, Hernando de Soto y Alvar Núñez Cabeza de Vaca, Hernán Cortés y Pizarro, como en toda una pléyade de capitanes y misioneros.

Pero sobre el natural deseo de riquezas, de los informes de los conquistadores o bien de sus cartas, fluyen verdaderos móviles de la conquista, de extender los dominios de la Corona española y de difundir la religión católica; estos fines, que se cumplieron ampliamente, denotan un acendrado patriotismo y una concepción católica del orbe que, al trasponer los límites peninsulares, fué fuente de humildad y justicia manifiesta en las leyes de Indias, como también de hermandad e iguladad en la transformación del paisaje humano del Nuevo Mundo.»

* * *

EL PLAN DE DESARROLLO ALCANZA A LAS PROVINCIAS AFRICANAS.—La Misión del Gobierno español que preside el Subsecretario de la Presidencia, señor Carrero Blanco, visitó el Gran Hospital General de Bata, que tiene una capacidad para mil camas, aunque la escasa enfermería de la población hace que aquélla sea innecesaria. Las endemias típicas han desaparecido merced a los procedimientos preventivos. Se han hecho reconocimientos masivos de la población indígena hasta situar a ésta en óptimas condiciones sanitarias. Este hospital ha sido reconocido como el mejor de toda Africa ecuatorial, en reciente crónica del corresponsal del *New York Times*, el cual destacó que el edificio consta de instalaciones modernísimas y el quirófano está dotado de modernísimo instrumental. Lo atienden siete profesores médicos y personal sanitario auxiliar.

El señor Carrero se reunió después con los periodistas que le acompañan en el viaje y les expuso el proceso de desarrollo de estas provincias ecuatoriales, que se ha iniciado virtualmente en los últimos años, en los que ha progresado notablemente la sanidad y la enseñanza, que ha sido posible—transcurridas las dificultades de la última gran guerra y del aislamiento económico de España—gracias a la recuperación que ha traído consigo la fase de estabilización y la subsiguiente de desarrollo. Esta última etapa, cuyo estudio se realiza actualmente, alcanzará a todas las provincias españolas, y, naturalmente, a las africanas. «Por esta causa—dijo el ministro—le interesa conocer sobre el terreno el Plan de Desarrollo de estas provincias que estudian las respectivas Comisiones, con el propósito de aumentar la productividad y que los beneficios que se derivan de ésta se distribuyan más equitativamente.» Expuso que será estudiada la mejora de los medios de mecanización agrícola; el incremento de riqueza pesquera, creación de industrias de transformación de maderas y, posiblemente, papeleras. Manifiestó su esperanza de que el aeropuerto internacional de Bata incremente el gran turismo, por las excepcionales condiciones cinegéticas del territorio, en cuyos bosques se crían infinidad de especies animales.

Luego el señor Carrero Blanco y su séquito se trasladaron al Colegio Lassalle, de Formación Profesional Agrícola-Ganadera, donde se cursan los estudios de Bachillerato Laboral, las citadas especialidades y los de enseñanza primaria. Funciona desde hace cuatro años y tiene un censo de trescientos alumnos.

13 octubre.—**EL MINISTRO SUBSECRETARIO EN RIO MUNI.**—Ha constituido un éxito extraordinario la segunda jornada del ministro subsecretario de la Presidencia, señor Carrero Blanco.

A las once de la mañana el ministro entró en Sevilla de Niefang, donde se habían concentrado unos siete mil nativos en la plaza Mayor. Más tarde visitó Acuremán.

El ministro contestó al alcalde de Acuremán con estas palabras: «Españoles: Os traigo un saludo del Generalísimo Franco, que por ser estas las provincias más lejanas, son las que mira con más cariño. Traigo su saludo y su afecto para todos porque precisamente me ha enviado para conocer vuestras necesidades. El alcalde de Acuremán acaba de formularme unas peticiones. Yo os traigo la contestación a ellas. España se encuentra en condiciones de dar un gran impulso de desarrollo a todas las provincias, y en este desarrollo no podéis faltar vosotros, que sois parte de España. Por eso todo lo que se produzca ha de ser para vosotros. Hay que lograr que se produzca al máximo y esto permitirá impulsar muchas actividades y entre ellas la enseñanza, para que si algún día un niño de los que aquí me escuchan ahora está capacitado para ser gobernador civil

de la provincia, lo sea. Se dará un gran impulso a la construcción de viviendas, y ya han empezado a actuar los técnicos para que muy pronto tengáis poblados modelos, cambiando la madera por la mampostería. Se va a dar un gran impulso a la construcción de carreteras para que buenos caminos permitan que vuestros productos tengan salida rápida y mejor. Por eso os pido que tengáis fe en España como España la tiene en vosotros. ¡Viva Franco! ¡Arriba España!»

* * *

REGRESO DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES.—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando María Castiella, regresó a Madrid. El ministro de Justicia y la mayor parte de los miembros del séquito de la Misión oficial que ha asistido a los actos inaugurales del Concilio regresarán hoy. El señor Lora Tamayo permanecerá algunos días más en Roma para tomar parte en las reuniones que están celebrando los ministros europeos de Educación Nacional.

14 octubre.—**IV REUNION DE LA FEDERACION MUNDIAL DE CARRETERAS.**—En nombre de Su Excelencia el Jefe del Estado, Generalísimo Franco, el vicepresidente del Gobierno inauguró la IV Reunión Mundial de la Federación Internacional de Carreteras.

Con el vicepresidente ocuparon los sitios de honor los ministros de Hacienda y Obras Públicas; los presidentes honorarios de la Junta Directiva de la Federación Internacional de Carreteras de Washington, Londres y París, el presidente de la Asociación Española de Carreteras y otras muchas personalidades.

En el escenario ondeaba sobre mástiles las banderas de cerca de un centenar de países representantes en la Conferencia, por más de 2.500 participantes, una de las cifras más altas a que se ha llegado hasta la fecha en estas reuniones internacionales.

Abrió el acto el vicepresidente del Gobierno español, capitán general Muñoz Grandes. «Al comenzar la IV Reunión Mundial de Carreteras—dijo—yo quiero cumplir el muy grato deber que me ha encomendado el Jefe del Estado español, Generalísimo Franco, de dar la más cordial bienvenida a los delegados de todos los países que asisten a ella, deseando, por mi parte, que su estancia entre nosotros sea muy agradable y todo lo provechosa que cabe esperar de la reconocida competencia y espíritu de trabajo que a todos ustedes anima.

La constante preocupación que tiene nuestro Gobierno por elevar el nivel de vida de todos los españoles ha cristalizado en estos momentos en la formulación de un Plan de Desarrollo económico social, en el que muy en primer lugar figuran la mejoría de los transportes. Esto lleva consigo la iniciación, construcción y mejoramiento de una serie de carreteras que, aparte de permitir un mejor y más rápido desarrollo en la comunicación de mercancías traerá consigo la relación normal entre los hombres y, sobre todo, el acercamiento, cada día más necesario, entre todos los países verdaderamente amantes de la paz, esa paz que constituye sin duda el ideal sublime de todos los pueblos que aspiran a marchar siempre a la cabeza de la civilización y del progreso.

Y, por último, señores, yo quiero agradecer públicamente la gentileza que la Federación Internacional de Carreteras ha tenido al elegir a Madrid como sede de esta Asamblea, coincidiendo con la intensificación por nuestra parte del Plan General de Carreteras, y quiero felicitarles por la eficaz y laboriosa gestión que están realizando y que se concreta sabiamente en vuestro lema, «Mejores carreteras para un mundo mejor».

A continuación se dió lectura en los tres idiomas de la Conferencia, español, francés e inglés, del mensaje del presidente de los Estados Unidos a la IV Reunión Mundial de la Federación Internacional de Carreteras.

El presidente Kennedy saluda en su mensaje a los participantes de los cinco continentes, en esta Reunión Mundial y pone de relieve la importancia que los caminos desempeñan en la mejor relación de los hombres, y expresa sus deseos de éxito de la reunión.

16 octubre.—EXPLICACIONES DEL CARDENAL MONTINI.—El arzobispo de Milán, cardenal Montini, condenó la campaña política desplegada por los comunistas contra las autoridades españolas.

El cardenal Montini ha hecho pública una declaración a través de su Secretaría, expresando su sentimiento por las «falsas interpretaciones» que han sido dadas a su acto por la «Prensa extremista», tanto italiana como extranjera.

El arzobispo de Milán dice que su telegrama, dirigido al Generalísimo Franco, de la semana pasada, pidiendo clemencia para los tres terroristas, había sido principalmente motivado por el hecho de que él creía que uno de los mencionados terroristas estaba condenado a muerte.

El ministro español de Asuntos Exteriores, don Fernando María Castiella, en nombre del Gobierno de España, respondió aclarando que no pesaba sobre ninguno de los tres terroristas condena a última pena, por haber colocado bombas en capitales españolas.

La declaración publicada hoy por la Secretaría del cardenal dice: «Su intervención no tiene de hecho ninguna significación de solidaridad con la campaña política desencadenada por los comunistas contra España. Más bien expresa su pesadumbre por las falsas interpretaciones dadas por la Prensa extremista italiana y extranjera a su gestión puramente humanitaria y cristiana y expresa, como hizo previamente en su telegrama de respuesta a los estudiantes de Milán, su estupor de que esta agitación, no ciertamente dirigida al verdadero bienestar de España ni de Europa, fuese promovida por agentes de regímenes despiadadamente opresores de toda oposición libre, regímenes a los cuales su telegrama no asimilaba en lo más mínimo al de España.»

23 octubre.—ESPAÑA, INFORMADA DE LAS DECISIONES DE WASHINGTON.—Ante la grave comunicación hecha por el presidente de los Estados Unidos, que revela la existencia de una profunda crisis internacional, un portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores ha manifestado que el Gobierno español había sido previamente informado de las medidas que se iban a adoptar de acuerdo con los convenios de defensa hispano norteamericanos, que prevén consultas para determinar la importancia que tiene la amenaza contra la seguridad del Occidente y el modo de utilización de los medios comunes de defensa.

España, interesada fundamentalmente en el mantenimiento de la paz, observa con preocupación los progresos de la intervención soviética en Cuba, con graves riesgos para una zona del mundo con la que se siente tan vinculada por lazos históricos y actuales. La suerte del pueblo cubano y los sufrimientos que para él puedan derivarse de esta situación llegan muy directamente al corazón de todos los españoles.

El Gobierno español entiende, al mismo tiempo, que la paz, la libertad y el respeto al orden jurídico son indivisibles y que es necesario mantener la misma alerta y el mismo espíritu de defensa contra la agresión en otras regiones del mundo igualmente amenazadas.

24 octubre.—EL MINISTRO MARROQUI DE ASUNTOS EXTERIORES, EN MARRUECOS.—«He aprendido a amar a este país a través de su cultura y de sus pensadores y espero que podré reforzar más los lazos que unen a España y Marruecos», declaró en el aeropuerto de Barajas ante los micrófonos de Radio Nacional el ministro marroquí de Asuntos Exteriores, señor Balafrej, representante del rey de Marruecos. El señor Balafrej, que fué recibido en el aeropuerto por su colega español, señor Castiella, se entrevistó por la tarde con el vicepresidente del Gobierno, capitán general Muñoz Grandes, y confirió con el señor Castiella.

Antes de la llegada del avión, los informadores de Prensa, radio y televisión, se acercaron al señor Castiella con la petición de que explicase el motivo de la visita del ministro marroquí. El señor Castiella dijo que había sido aceptado con gran placer por parte española la solicitud de entrevista por parte de Marruecos; entrevista que tenía por objeto crear un ambiente de cordialidad que influye en la mejora de las relaciones entre los dos países. Añadió que el señor Balafrej se iba a entrevistar por la tarde con

el vicepresidente del Gobierno, capitán general Muñoz Grandes, y que por la noche se celebraría una cena en la Embajada de Marruecos. No descartó la posibilidad de que el señor Balafrej sea recibido en la mañana de hoy por Su Excelencia el Jefe del Estado. Mañana habrá un almuerzo en el palacio de Viana en honor del ministro marroquí, quien también celebró conversaciones ayer con el señor Castiella.

Al hacerse eco los periodistas de la buena impresión que había causado en el pueblo español la nota del Ministerio de Asuntos Exteriores acerca del discurso del presidente Kennedy, el señor Castiella dijo que no debíamos olvidar otros puntos de fricción del mundo, como Berlín y Africa, aunque nos afecte más lo de Cuba, por ser asunto entrañablemente nuestro.

Al descender del avión, el ministro marroquí saludó a su colega español y a las personalidades que le esperaban y a continuación pronunció ante los micrófonos de Radio Nacional de España las siguientes palabras:

«Estoy muy emocionado para decir algo, pero me siento muy satisfecho de llegar a España otra vez, este país al que he aprendido a amar a través de su cultura y de sus pensadores, y espero que podré reforzar más los lazos que unen a España y Marruecos.»

* * *

LLEGA A MADRID EL PRESIDENTE DE LA UNICEP.—Procedente de París ha llegado a Madrid el doctor Sicault, director de Unicep en Europa, organización de las Naciones Unidas para la ayuda a la infancia. Viene acompañado del señor Meller, de la citada organización.

A su llegada a Madrid fueron recibidos por el director de Organismos Internacionales del Ministerio de Asuntos Exteriores, marqués de Nerva.

Durante su estancia en España, los señores Sicault y Meller visitarán a diversas autoridades, centros e instituciones relacionadas con las tareas de las que se ocupa la UNICEF.

25 octubre.—EL CAUDILLO RECIBE A BALAFREJ.—A primera hora de la tarde en el palacio de El Pardo, Su Excelencia el Jefe del Estado recibió en audiencia especial al ministro de Asuntos Exteriores de Marruecos, Sid Ahmed Balafrej, a quien acompañaba el embajador de Marruecos en España, Sid Ahmed Laraki.

En la entrevista estuvieron presentes el ministro de Asuntos Exteriores, señor Castiella; el embajador de España en Rabat, don Cristóbal del Castillo, y el director de Asuntos de Africa, señor Ibáñez.

* * *

ALMUERZO EN EL PALACIO DE VIANA.—En honor del ministro de Asuntos Exteriores de Marruecos, señor Balafrej, se celebró en el palacio de Viana un almuerzo, ofrecido por su colega español, señor Castiella. Asistieron al acto, entre otras personalidades, el vicepresidente del Gobierno, capitán general Muñoz Grandes; el ministro de Marina, almirante Nieto Antúnez; el embajador de Marruecos en Madrid, señor Ahmed Laraki, y los miembros del séquito que acompaña al ministro marroquí en su visita a España.

26 octubre.—SOLIDARIDAD ESPAÑOLA CON LOS ESTADOS UNIDOS.—Bajo la presidencia de Su Excelencia el Jefe del Estado se ha reunido, en sesión extraordinaria, el Consejo de Ministros, para examinar la coyuntura internacional y en particular la crisis producida por la intervención militar soviética en Cuba, que ha alterado profundamente la situación estratégica en una zona decisiva no sólo para América, sino también para Europa.

El Gobierno español ha ratificado su plena solidaridad con la acción del Gobierno

norteamericano, «consecuente con nuestra actitud de siempre en la lucha contra el comunismo internacional», enemigo sistemático de la paz y del orden.

El Consejo de Ministros ha estudiado las repercusiones de la nueva situación.

* * *

CONDECORACION DE GUATEMALA AL CAUDILLO.—En el acto de entrega a Su Excelencia el Jefe del Estado del Gran Collar de la Orden del Quetzal, el Caudillo pronunció las siguientes palabras:

«Señor embajador: Me llena de satisfacción este acto del presidente Ydígoras que, con una generosidad sin límites y un afecto fraternal, os encarga colgar de mi pecho el Collar de esta preciada Orden.

Y más satisfacción todavía dado el paralelismo de nuestras naciones. Nosotros salimos a España del dominio comunista con nuestra acción, la misma que vuestro presidente viene manteniendo con una honradez y patriotismo espejo para todos.

Repito mi alegría por recibir este Gran Collar, que recordará siempre los lazos que unen a nuestra Patria con la vuestra. Muchas gracias.»

A las cuatro de la tarde llegó al palacio de El Pardo el embajador extraordinario del presidente de la República de Guatemala, don José Quirola, acompañado del embajador de su país en España y del introductor de embajadores.

Al pie de la escalera de honor fué recibido y cumplimentado por los jefes de las Casas Civil y Militar del Caudillo, quienes acompañaron al señor Quirola hasta el despacho del Jefe del Estado, el cual se hallaba acompañado del ministro de Asuntos Exteriores, señor Castiella.

Después de las presentaciones de rigor, el embajador extraordinario de Guatemala dió lectura al siguiente discurso:

«En nombre del presidente de Guatemala, general e ingeniero don Miguel Ydígoras Fuentes, cuyo espíritu hispanista es proverbial, tengo el honor de condecoraros con el Gran Collar de la Orden del Quetzal, máximo galardón con que mi Patria premia y distingue los servicios eméritos de los grandes caudillos que, como vos, Generalísimo don Francisco Franco y Bahamonde, han sabido guiar y defender los caros intereses de la Madre Patria en los momentos más difíciles de su historia contemporánea, cuando la amenazaban la presión e intento de dominio del comunismo internacional.

El nexo que une a nuestros pueblos, excelentísimo señor, a más de las relaciones de carácter diplomático, manifiéstase también en el sentir popular de los guatemaltecos que traemos por ancestro la tradicional hidalguía española, el respeto a la religión católica y apreciamos el inmenso aporte cultural que España llevó a sus antiguas posesiones de ultramar, donde ahora docenas de millones de americanos hablamos la hermosa, brillante y exquisita lengua castellana, perpetuando así la gesta incomparable del descubrimiento de casi todo un continente.

El motivo principal que adorna el Gran Collar que ahora recibís constituye uno de los simbolismos americanos más antiguos de que se tenga memoria; nacido hace largos siglos en tierra de los insignes Mayas, cuya cultura y adelanto se manifiesta a través de los modernos descubrimientos, enseñándonos día a día el adelanto científico alcanzado por esa privilegiada raza indígena de América. Motivo que vive en las hondas tradiciones del pueblo guatemalteco y tiene vigencia actual, ya que el Quetzal, ave sin par, campea en nuestra bandera y representa el simbolismo maravilloso de la libertad; además, es una de las más bellas de la fauna americana, no sólo por su colorido y atrayente plumaje, sino también por su orgullo y alteza, que la hacen sobresalir del resto de sus congéneres.

Esta serie de principales atributos y el conjunto majestuoso de su figura la llevaron a ser escogida para adornar nuestra insignia patria, en singular presencia por un afán eterno y leal de rechazar toda opresión y esclavitud. Pocos tan dignos de ella como vos, Generalísimo don Francisco Franco y Bahamonde, adalid en la lucha de reconquistar las virtudes innatas al pueblo español, lucha donde expusisteis vuestra propia vida en pro

de un idealismo sacrosanto, como es el de defender a la Patria de las funestas doctrinas que hoy atormentan al mundo, y que vos, con mano firme y segura, detuvisteis el avance comunista que sin ese victorioso freno hubiese hecho presa de otros países europeos desde aquella época y en desfavor de la integridad moral y la libertad mundiales.

Satisfacción muy grande representa para mí el honor de haceros entrega de este Gran Collar con que mi país premia los ingentes esfuerzos de los Jefes de Estado que velan y luchan por la vigencia de los ideales que mantienen, la religión y la moral, tan necesarios en esta época para la paz del mundo y de nuestras propias conciencias...

Recibid, excelentísimo señor, el abrazo fraternal de mi país, el primero en reconocer vuestro Gobierno y triunfo en la Liberación española; abrazo que os viene a través de la Mar Océana..., tal como a nosotros nos llegó la luz de la imperial España.»

Seguidamente procedió a imponer al Caudillo de España el Gran Collar de la Orden del Quetzal.

A continuación, Su Excelencia pronunció las palabras que figuran al comienzo de la información.

Después de la ceremonia, el Caudillo celebró una cordial entrevista con el embajador guatemalteco, en la que estuvieron presentes el ministro de Asuntos Exteriores y el embajador de Guatemala.

Don José Quirola, finalizada la entrevista, abandonó palacio con el mismo ceremonial que a su llegada.

27 octubre.—NUEVO DIRECTOR DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS.—Ha sido nombrado director del Instituto de Estudios Políticos don Jesús Florentino Fueyo Alvarez, letrado del Consejo de Estado y catedrático de Derecho Político de la Universidad de Madrid.

29 octubre.—REGRESA A RABAT EL MINISTRO MARROQUI DE ASUNTOS EXTERIORES.—El ministro de Negocios Extranjeros de Marruecos, señor Ahmed Balafrej, ha salido de Barajas rumbo a Rabat.

Fué despedido en el aeropuerto por el vicepresidente del Gobierno, por el ministro de Asuntos Exteriores, subsecretario de Asuntos Exteriores, embajador de España en Rabat, el de Marruecos en Madrid, etc.

COMUNICADO DE LA VISITA.—Al emprender viaje de regreso a Rabat, el ministro de Negocios Extranjeros de Marruecos, señor Balafrej, se ha hecho público el siguiente comunicado:

«El señor Ahmed Balafrej, representante personal de Su Majestad Hassan II de Marruecos y ministro de Negocios Extranjeros, ha permanecido en Madrid en visita oficial del 24 al 28 de octubre corriente. Durante su estancia ha sido recibido en audiencia por Su Excelencia el Jefe del Estado, a quien ha transmitido un mensaje personal de S. M. Hassan II.

El ministro marroquí ha celebrado conversaciones sobre los problemas de interés para ambos países con su colega español, don Fernando María Castiella, y con el vicepresidente del Gobierno, capitán general Muñoz Grandes.

En el curso de dichas entrevistas, que han tenido lugar en una atmósfera de gran cordialidad, ambas partes han decidido continuar sus contactos a fin de encontrar por la vía de la negociación las soluciones que sean conformes a los intereses de ambas naciones.—Madrid, 28 de octubre de 1962.»

30 octubre.—MENSAJE DEL MINISTRO MARROQUI DE ASUNTOS EXTERIORES.—El ministro de Asuntos Exteriores, señor Castiella, ha recibido el siguiente telegrama de su colega marroquí: «Quiero agradecer a V. E. la calurosa acogida que me ha dispensado y que tanto me ha conmovido. Las entrevistas con V. E. y con otras personalidades españolas me han confirmado las excelentes disposiciones que igualmente

existen por vuestra parte para reforzar los numerosos lazos que se han forjado a través de la Historia y que tan estrechamente unen a nuestros dos países. Estoy convencido de que el deseo que tenemos de salvaguardar estos vínculos nos permitirá resolver los problemas actualmnte pendientes. Con mi alta consideración. Ahmed Balafrej, ministro de Asuntos Exteriores.»

31 octubre.—INTERVENCION DEL DELEGADO DE ESPAÑA EN LA O. N. U.—El delegado de España en las Naciones Unidas, don José Félix de Lequerica, realizó durante su intervención en la Comisión Segunda de la Asamblea General de la O. N. U. una exposición de los puntos de vista españoles acerca del desarrollo de los países de economías bajas y economías intermedias, señalando que este desarrollo, actualmente en marcha en todo el mundo, ha sido una de las grandes preocupaciones de las Naciones Unidas y precisamente uno de los rasgos que las distinguen de la ya desaparecida Sociedad de Naciones.

1 noviembre.—EL PRESIDENTE DE MEJICO RECIBE A LA MISION ECONOMICA ESPAÑOLA.—Los miembros de la Misión Económica española han sido recibidos en audiencia por el Presidente de la República mejicana, don Adolfo López Mateos.

6 noviembre.—EL MINISTRO DE INFORMACION PRECISA LA POSTURA ESPAÑOLA EN EL CASO «DER SPIEGEL».—Con motivo de las acusaciones formuladas por las autoridades alemanas contra el director y principales colaboradores de la revista *Der Spiegel*, la sección de la Interpol en dicho país estableció contacto con la Policía española interesando la detención de Conrad Ahlers, subdirector de la referida revista, que se encontraba con su esposa en Málaga.

Como consecuencia de esta detención se ha producido cierta confusión en algunos medios extranjeros, estimando que las autoridades españolas habían actuado unilateralmente. Para aclarar estos extremos, el ministro de Información y Turismo, señor Fraga Iribarne, convocó a los corresponsales alemanes y directores de las agencias internacionales, ante quienes manifestó que las autoridades españolas deseaban demostrar su postura correcta en relación con el caso de *Der Spiegel*. «Al parecer—dijo el ministro a los periodistas—ha habido algún equívoco en cuanto a quien dió las órdenes para detener a Ahlers. No queremos hacer ninguna manifestación de carácter político o inmiscuirnos en un asunto que no nos concierne. Sólo queremos poner en claro nuestra postura.»

El ministro entregó seguidamente a los periodistas fotocopias del telegrama cursado por la sección alemana de la Interpol a la Policía española, fechado en Wiesbaden el día 27 de octubre, así como fotocopia de la declaración firmada por el señor Ahlers y su esposa ante el Consulado alemán.

8 noviembre.—NO SE HA MODIFICADO EL LIMITE DE LAS AGUAS JURISDICCIONALES ESPAÑOLAS.—El director general de Pesca declaró a un redactor de *Arriba*, a propósito del proyecto de Ley enviado a las Cortes sobre sanciones que puedan cometer pescadores extranjeros en aguas jurisdiccionales españolas, que no se trata más que de actualizar la cuantía de las sanciones, inoperantes y poco eficaces al cabo de casi cuarenta años de su promulgación.

No se ha modificado el límite de las aguas jurisdiccionales españolas, que viene regulado desde hace más de seis siglos en seis millas, por Real Cédula de 17 de diciembre de 1760 y disposiciones posteriores del Ministerio de Marina de 1874. En la ley de sanciones que puedan cometer pescadores extranjeros en aguas jurisdiccionales españolas de julio de 1925, se hacía referencia a la Real Cédula al determinar el límite de las aguas jurisdiccionales española, y en el proyecto de Ley que ahora se presenta a las Cortes lo único que se aclara en el artículo primero es que este límite es de seis millas.

«En realidad—sigue don Ignacio del Cuvillo y Mérello—el proyecto de Ley lo

único que hace es actualizar la cuantía de las sanciones en que los pescadores extranjeros puedan incurrir, actualización por otra parte obligada, ya que en 1961 se habían puesto al día las sanciones a que los pescadores españoles están sujetos al no cumplir lo ordenado en el ejercicio de su actividad, que viene reglamentado por una Ley distinta.

9 noviembre.—EL SECRETARIO DEL COMITE DE DEFENSA DE LA CIVILIZACION CRISTIANA, EN MADRID.—Los señores Georg Jaschke, secretario del Comité Internacional de Defensa de la Civilización Cristiana y de la Sección Alemana, y Heinz Gehle, jefe de Prensa de ambas organizaciones, se han desplazado a Madrid, realizando diversas gestiones y entrevistas con personalidades en relación con los fines de dicho Comité.

Asimismo, bajo la presidencia de Solís Ruiz, se reunieron con los miembros de la Junta Directiva de la Sección Española, para tratar de las actividades del Comité Internacional y de cada una de las Secciones ya creadas y en vías de fundación. Igualmente se analizó la acción futura del Comité, así como lugar y fecha para la celebración del Congreso Internacional en el año próximo.

* * *

STRAUSS RECONOCE QUE TELEFONEO AL AGREGADO MILITAR.—El ministro de Asuntos Exteriores, señor Schroeder, ha llamado a Bonn al embajador alemán en Madrid, Von Welk, para que dé un informe oral acerca de la detención en Málaga del periodista Conrad Ahlers, especialista en cuestiones militares del semanario *Der Spiegel*. Al dar esta noticia, el portavoz del Ministerio señaló que la llamada obedece a las declaraciones del ministro del Interior en el Parlamento, según las cuales existe un telegrama dirigido directamente a la Embajada alemana en Madrid relacionado con el arresto de Ahlers. Se ve que el Gobierno federal tiene interés en llegar al fondo de esta cuestión, todavía bastante oscura.

Acosado por las preguntas de los diputados de la oposición, el ministro de Defensa, Strauss, admitió públicamente haber telefoneado al agregado militar alemán en Madrid para decirle que era necesario detener al director de *Spiegel*, ya que había un mandato judicial de arresto contra él. En la sesión anterior, es decir, en la del jueves, Strauss habíase limitado a hablar genéricamente de un contacto del Ministerio de Defensa con el agregado militar en Madrid.

10 noviembre.—EXPLICACIONES GERMANAS A ESPAÑA.—El Gobierno alemán da explicaciones a España. La detención del periodista Ahlers fué efectuada «de una manera correcta», dice el subsecretario alemán de Asuntos Exteriores. La Policía española prestó una valiosa ayuda «en un caso que atañe de un modo muy serio a la defensa occidental».

11 noviembre.—EL MINISTRO DE LA GOBERNACION MARCHA A LISBOA.—El ministro de la Gobernación, don Camilo Alonso Vega, emprendió viaje en dirección a Lisboa, con objeto de presidir la Delegación española en la II Reunión Luso-Española de Sanidad y Beneficencia. Le acompañaban, entre otras personalidades, los directores generales de Sanidad, Tráfico, Beneficencia y Seguridad; secretario general de la Dirección General de Sanidad y jefe provincial de Sanidad de la provincia de Madrid.

12 noviembre.—ACTIVIDADES DEL MINISTRO DE LA GOBERNACION EN LISBOA.—Llegó a Lisboa el ministro de la Gobernación, teniente general Alonso Vega, que va a presidir la Delegación española en la segunda reunión luso-española de estudios sanitarios.

El general Alonso Vega visitó al Presidente de la República, almirante Américo Tomaz, y al del Consejo, doctor Oliveira Salazar, con quien tuvo largas entrevistas privadas. También cumplimentó a los ministros portugueses de Sanidad y del Interior.

13 noviembre.—EL MINISTRO DE EDUCACION INFORMA EN LA UNESCO.—El ministro español de Educación Nacional, don Manuel Lora Tamayo, en nombre de nuestro Gobierno, dijo que los españoles contemplan con satisfacción los cambios propuestos (se refirió a las nuevas orientaciones que deben darse a la UNESCO). «Nuestro asentimiento, en principio—añadió el ministro español—, a esta nueva concepción va de pleno.» Después de explicar que en España se comparte el criterio realista del programa anunciado, que consiste en un aumento considerable de las actividades, dando prioridad a lo cultural; después de subrayar la satisfacción con que los especialistas de nuestro país observan y alientan ese propósito, el señor Lora Tamayo hizo una breve síntesis de cómo se trabajó en España con relación a la UNESCO.

«El Estado español llevó a cabo un inmenso esfuerzo de desarrollo y enseñanza de la expansión de la cultura a medios cada vez más amplios, planificando estas necesidades...»

«En la lucha contra el analfabetismo, el volumen ha descendido del 32,4 por 100 en 1930 a 9,2 por 100 en 1962. El incremento de las escuelas primarias y en funcionamiento se ha elevado en un 158 por 100 en la enseñanza oficial, entre el periodo comprendido entre 1935 y 1962, con aumento proporcional en el alumnado. En la actualidad—explicó el ministro de Educación Nacional—funcionan en España 103 Escuelas de Magisterio oficiales, más 82 privadas, con matrícula de 45.000 alumnos; y es satisfactorio observar que en España no hay crisis en la vocación para el trabajo del Magisterio.»

14 noviembre.—FRACASA UNA MANIOBRA SOVIETICA CONTRA ESPAÑA EN LA O. N. U.—Después del rotundo y espectacular fracaso sufrido por la Unión Soviética en Cuba, el representante ruso en las Naciones Unidas ha lanzado la falsedad de que han sido construídas secretamente en España bases norteamericanas de cohetes.

Valerian Zorin, en un discurso pronunciado ante la Comisión Principal de la Asamblea de las Naciones Unidas, pretendió que España ha sido transformada por los Estados Unidos en una «base para desencadenar la guerra en Europa».

En medio del natural asombro causado en la Comisión Política por las fantásticas acusaciones de Zorin, el delegado de España, don José Félix de Lequerica, replicó con firmeza e ironía que las palabras del representante soviético no son más que un nuevo ataque del delegado de la Rusia de Jrustchev.

«Este nuevo ataque soviético—continuó el señor Lequerica—recuerda aquellas otras actividades de una era soviética anterior a la actual y que han sido, al fin, condenadas por el propio pueblo soviético como pertenecientes a la era stalinista.»

El representante de España denunció con energía el imperialismo soviético y rechazó las propuestas rusas para suprimir todas las bases militares de Occidente, es decir, para dejar desarmada la Europa libre frente a la constante amenaza roja.

16 noviembre.—ACUERDO SANITARIO LUSO-ESPAÑOL.—Se ha firmado en Lisboa un acuerdo sanitario luso-español, señalándose así el término de las conversaciones sobre sanidad y asistencia que trajeron a la capital portuguesa al ministro de la Gobernación, don Camilo Alonso Vega.

El acuerdo sienta las bases de la cooperación mutua entre los dos países.

* * *

EL VICEPRESIDENTE DEL GOBIERNO MARCHA A MARRUECOS.—El Vicepresidente del Gobierno, capitán general Muñoz Grandes, salió para Casablanca. Le acompañan sus ayudantes, don Juan Casas Mora y don José Luis Repiso Cosme, y el subdirector general de Prensa, don José Molina Plata. En el aeropuerto de Barajas fué despedido por el jefe del mando de la Defensa Aérea, teniente general Rubio; segundo jefe del Estado Mayor Central, teniente general Navarro Garnica, y representaciones de los tres Ejércitos.

* * *

CARIÑOSA ACOGIDA AL CAPITAN GENERAL MUÑOZ GRANDES.—Después de una escala técnica en Casablanca, el capitán general Muñoz Grandes, vicepresidente del Gobierno español, llegó a Marraquex, al aeródromo de la base-escuela del Ejército Real, profusamente engalanado con banderas de los dos países.

Un gran número de personalidades se encontraban en el campo de aviación, donde un batallón de la FAR, con bandera y banda de música, rindió honores. Después que el coronel Mulay Hafid, director del Protocolo Real, subió al aparato para saludarle, el general Muñoz Grandes fué recibido al pie de la escalerilla por los señores Ahmed Balafrej, representante personal de S. M. Hassan II y ministro de Asuntos Exteriores; Mahjubí Ahardan, ministro de Defensa Nacional; Abdelhadí Butaleb, secretario de Estado de Información; Abdesalam el Fassi, ministro de Comunicaciones; el general Mizzian, inspector general del Ejército Real; así como por el encargado de Negocios de la Embajada de España en Rabat, don Ramón de la Riba.

Después de la presentación a las personalidades presentes, el vicepresidente del Gobierno español hizo una breve declaración para transmitir a S. M. Hassan II y al pueblo marroquí los sentimientos de amistad de España, del Jefe del Estado y del pueblo español.

«No vengo a Marruecos—dijo—para visitarlo como país vecino, sino como país hermano, y haré todo lo que esté en mi mano para que España y Marruecos, países vecinos y amigos, estén unidos siempre por lazos fraternales.»

El general Muñoz Grandes pasó revista a las tropas y después, acompañado por el señor Balafrej y por las personalidades, subió al coche y se dirigió, en cortejo a través de la ciudad, hacia el Hotel de la Mamunia. En el recorrido fué objeto de las aclamaciones de los habitantes de la ciudad, que saludaban al cortejo a su paso para manifestar su simpatía.

Esta noche, el vicepresidente del Gobierno español fué invitado por el general Mizzian a una cena, que se celebró en el restaurante Granada.

17 noviembre.—**ATENCIONES MARROQUIES AL VICEPRESIDENTE DEL GOBIERNO.**—El capitán general Muñoz Grandes asistió en Marraquex a un desfile de las Fuerzas Armadas reales, organizado con motivo del VII aniversario de la independencia marroquí. El vicepresidente del Gobierno, como huésped de honor del Gobierno de S. M. Hassan II, ocupó un lugar preferente en la tribuna diplomática, acompañado por el embajador de España en Rabat.

Antes de comenzar el desfile, en el que tomaron parte 20.000 hombres de todas las Armas, el Rey Hassan II pasó revista a las tropas. A continuación, y en el momento de dirigirse hacia el sitial desde donde presidía el paso de las Fuerzas, Su Majestad se detuvo en la tribuna diplomática para saludar efusivamente al capitán general Muñoz Grandes. La misma deferencia tuvo después del desfile, demorando unos minutos su regreso al Palacio Real de Marraquex para cambiar unas palabras con el representante del Jefe del Estado español.

* * *

REGRESA EL MINISTRO DE LA GOBERNACION.—El ministro de la Gobernación, don Camilo Alonso Vega, regresó de Lisboa, donde ha permanecido una semana al frente de la Delegación española asistente a las II Jornadas Luso-Españolas de Asuntos Sanitarios.

19 noviembre.—**DECLARACIONES DE MUÑOZ GRANDES EN CASABLANCA.**—Antes de salir para Rabat, el vicepresidente del Gobierno español fué presentado a los periodistas marroquíes por el subdirector general de Prensa, señor Molina Plata.

En la cordial conversación que se entabló, el capitán general Muñoz Grandes declaró que las relaciones entre España y Marruecos entran en una fase de franca comprensión y amistad.

El vicepresidente español expresó su emoción por la calurosa acogida de que

había sido objeto en Marruecos, diciendo también que el Ejército marroquí le ha causado excelente impresión por su preparación.

Refiriéndose a la visita de Balafrej a Madrid, dijo que si el representante personal del Rey fué acogido con cordialidad y hospitalidad era porque estas virtudes las han heredado los españoles de los árabes.

20 noviembre.—HASSAN II RECIBE A MUÑOZ GRANDES.—Su Majestad el Rey Hassan II de Marruecos ha condecorado al vicepresidente del Gobierno español, capitán general Muñoz Grandes, con el Collar de la Orden del Trono, que es la más alta condecoración civil del Reino de Marruecos. La entrega de la condecoración se ha efectuado en una audiencia solemne, seguida de almuerzo en el Palacio Real, y constituye el punto culminante de la estancia del capitán general Muños Grandes en Marruecos, con motivo de la fiesta nacional de este país.

El capitán general Muñoz Grandes se trasladó al Ministerio de Asuntos Exteriores donde dialogó cordialmente con el titular de la cartera, Balafrej, por espacio de media hora.

Una vez terminada, el vicepresidente del Gobierno español se dirigió, con las personalidades que le acompañan en este viaje, hasta el mausoleo donde se encuentra la tumba de Mohamed V, padre del actual monarca de Marruecos. Una guardia marroquí rindió los honores militares correspondientes a la llegada del capitán general español, quien, siguiendo la tradición musulmana, se despojó de sus zapatos para entrar en el recinto sagrado, ricamente alfombrado. Permaneció allí unos minutos y estrechó la mano de los imanes, a quienes recordó su vieja amistad con el fallecido monarca. «Dios quiera que todos sus deseos se conviertan en realidad. El último de los servicios que prestó a su patria fué darle un hijo como el Rey Hassan II.»

* * *

MENSAJE DEL JEFE DEL ESTADO ESPAÑOL.—Con motivo de la fiesta nacional de la Independencia, Su Majestad el Rey ha recibido el siguiente telegrama de Su Excelencia el Jefe del Estado español:

«Con motivo de la fiesta de la Independencia, dirijo a Vuestra Majestad mis vivas felicitaciones. Formulo mis mejores votos por vuestra ventura personal y de prosperidad para el pueblo marroquí.»

* * *

DECLARACIONES DE MUÑOZ GRANDES.—El vicepresidente del Gobierno español celebró en el Palacio Real una prolongada entrevista con el Rey Hassan II, regresando a continuación a su residencia de Dar Daaf, donde era esperado por el general Mizzian. Seguidamente, el capitán general Muñoz Grandes y las personalidades de su séquito se trasladaron al domicilio del general Mizzian, donde fueron agasajados con una cena íntima. Poco antes, el vicepresidente del Gobierno español recibió al enviado especial de la agencia EFE y al corresponsal del diario madrileño *Ya*, a quienes hizo las siguientes declaraciones:

«Pueden ustedes decir que he celebrado una entrevista muy cordial con Su Majestad Hassan II, como corresponde a dos países que se quieren y tienen sincero interés en entenderse. Se ha continuado el examen de las cuestiones que se iniciaron con ocasión de la reciente visita del ministro de Asuntos Exteriores de Marruecos, señor Balafrej, a Madrid, examen que se continuará en el futuro.»

21 noviembre.—MUÑOZ GRANDES DA POR TERMINADA SU VISITA A MARRUECOS.—El capitán general Muñoz Grandes ha dado por terminada su estancia en Marruecos, país que ha visitado como invitado de honor, con motivo de la celebración de la fiesta nacional marroquí. En el Palacio Real el capitán general español se despidió al mediodía del monarca marroquí, en una solemne ceremonia, en el

transcurso de la cual Su Majestad Hassan II ha expresado el deseo de celebrar una entrevista con el Jefe del Estado español, Generalísimo Franco, bien en Marruecos o en España. El Monarca declaró, dirigiéndose a Muñoz Grandes: «En este salón del trono del Palacio Real, es la primera vez que recibo a una dignidad tan alta del Gobierno español.» El Monarca reiteró su deseo de que transmitiese al Generalísimo Franco su deseo de que esta entrevista entre los dos Jefes de Estado se celebre en la fecha más próxima posible, al mismo tiempo que le rogaba transmitiera sus mejores votos para el Caudillo de España. Recordó que España fué un buen amigo de Marruecos durante los tiempos críticos de su país, cuando éste necesitaba amigos. «Si España se encontrase algún día en dificultades—siguió diciendo el Rey—, Marruecos estaría a su lado.»

El vicepresidente del Gobierno español, luciendo uniforme militar, dió las gracias al Rey Hassan por todos los honores recibidos y manifestó que oraba a Dios para que iluminase los pasos del Monarca en su difícil tarea. Añadió que transmitirá al Jefe del Estado español los deseos del Rey de entrevistarse con él.

A la ceremonia han asistido el ministro de Asuntos Exteriores de Marruecos y el jefe de Protocolo del Monarca.

* * *

INSIDIA CONTRA ESPAÑA EN LA O. N. U.—España y Portugal han rechazado categóricamente las acusaciones, apoyadas por la Unión Soviética, de que tropas españolas están ayudando al Ejército portugués a «combatir a los africanos en las provincias ultramarinas portuguesas».

Estas vagas acusaciones han sido formuladas ante la Comisión de Fideicomisos de la O. N. U. por un representante nacionalista de Cabinda (África Occidental Portuguesa). Luis Ranque Franque, que contestó a la sinuosa pregunta que le hizo el representante soviético, Y. E. Fotin, sobre si tropas no portuguesas («seguramente españolas») estaban combatiendo en el África portuguesa.

El delegado lusitano, José Manuel Frago, al oír estas falsedades, subió inmediatamente al estrado para desde allí desmentirlas con la mayor energía.

Intervino en seguida el representante español, don Jaime de Piniés, quien, igualmente, rechazó con firmeza las insólitas acusaciones.

22 noviembre.—**REGRESA EL CAPITAN GENERAL MUÑOZ GRANDES.**—El vicepresidente del Gobierno, capitán general Muñoz Grandes, regresó a Madrid, procedente de Marruecos, donde asistió a los actos conmemorativos de la Independencia marroquí.

En el aeropuerto de Barajas esperaban al capitán general Muñoz Grandes los ministros de Asuntos Exteriores, secretario general del Movimiento, Marina y Aire, embajador de Marruecos en España y otras muchas personalidades.

Al descender del avión, el capitán general Muñoz Grandes fué cumplimentado por los ministros y autoridades, y a continuación hizo las siguientes declaraciones:

«Vengo francamente satisfecho de mi estancia en Marruecos. Desde el Rey hasta el más modesto de los ciudadanos se han esforzado constantemente en mostrar la simpatía que sienten por el pueblo español, lo que me ha satisfecho. He establecido enlaces y contactos con Su Majestad; con el ministro de Asuntos Exteriores, señor Balafrej; otros miembros del Gobierno y jefes militares y en todos ví el propósito decidido de ser francamente amigos de España.»

* * *

X CONFERENCIA DE LOS ESTADOS MAYORES PENINSULARES.—La X Conferencia de los Estados Mayores peninsulares, en la que España está representada por una Misión compuesta por 23 jefes y oficiales de las tres Armas, bajo la dirección:

del general de división don Luis Navarro Garnica, segundo jefe del Alto Estado Mayor español, ha dado comienzo a sus sesiones en esta capital.

Se cambiaron saludos entre el jefe de la Misión española y el general Andrade de Silva, director del Instituto de Altos Estudios Militares, quien manda la Misión portuguesa. Las reuniones iniciales se celebran en el Cuartel General del Gobierno Militar de Lisboa.

23 noviembre.—COMUNICADO DE LA VISITA DE MUÑOZ GRANDES A MARRUECOS.—Al terminar la visita a Marruecos del vicepresidente del Gobierno español, capitán general Muñoz Grandes, se hace público el siguiente comunicado:

«Invitado por el ministro señor Balafrej, el capitán general don Agustín Muñoz Grandes, vicepresidente del Gobierno español, ha visitado Marruecos del 16 al 22 de noviembre corriente.

La estancia del ilustre huésped español es continuación de la visita que el ministro señor Balafrej hizo a Madrid a fines del mes de octubre último.

Durante su permanencia en Marruecos, el capitán general Muñoz Grandes ha continuado con Su Majestad el Rey las conversaciones iniciadas en Madrid. Las dos altas personalidades han definido, en una atmósfera de gran cordialidad, los principios que deben inspirar las negociaciones que tendrán lugar ulteriormente sobre los problemas existentes entre los dos países.

Ambas partes se felicitan igualmente del resultado de sus contactos, que constituyen una nueva etapa positiva susceptible de facilitar soluciones que salvaguarden los intereses de Marruecos y de España. Se declaran igualmente deseosas de reforzar los vínculos que unen a ambos países y de ampliar el ámbito de su cooperación.»

24 noviembre.—LLEGA A PARÍS EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES.—Llegó a París don Fernando María Castiella, ministro de Asuntos Exteriores, que fué recibido en el aeropuerto por el embajador de España en Francia, conde de Motrico; el embajador señor Núñez Iglesias, presidente de la delegación española en la OECD; el ministro señor Díez de Isasi, presidente de la delegación española ante la UNESCO; y otras personalidades. El señor Castiella llega para participar en los trabajos de la OECD.

25 noviembre.—LOS MINISTROS DE HACIENDA Y OBRAS PÚBLICAS, EN PARÍS.—Llegó a París el ministro de Hacienda, señor Navarro Rubio, acompañado del subgobernador del Banco de España y del secretario general técnico de su Departamento. También ha llegado a la capital francesa el ministro de Obras Públicas, señor Vigón.

26 noviembre.—LLEGA A PARÍS EL MINISTRO DE COMERCIO.—Llegó a París el ministro de Comercio, don Alberto Ullastres. Poco después de su llegada, el señor Ullastres se reunió en la Embajada española con los otros dos miembros de la delegación española que asiste a la conferencia de la OECD, ministros señores Castiella y Navarro Rubio. A la reunión asistió el embajador español en Francia, conde de Motrico.

27 noviembre.—REUNIONES COMERCIALES HISPANO-ÁRABES.—Llegaron a Madrid un centenar de representantes de las Cámaras de Comercio, Industria y Agricultura de Siria, Arabia Saudita, Jordania, Túnez, Libia, Líbano, Sudán y Kuwait. En la Cámara de Comercio e Industria de Madrid se celebrarán reuniones con los representantes árabes al objeto de buscar fórmulas para incrementar las relaciones económicas y las corrientes comerciales y turísticas entre las naciones árabes y España.

29 noviembre.—REGRESAN DE PARÍS LOS MINISTROS ESPAÑOLES.—Los ministros de Asuntos Exteriores, Hacienda y Comercio, señores Castiella, Navarro Rubio y Ullastres llegaron de París, donde asistieron a las reuniones de la OECD. El señor Vigón, ministro de Obras Públicas, que ha representado a España en la reunión de los ministros de Transportes de diecisiete países europeos, saldrá mañana para Madrid.